

General Dynamics, M. Stanley Pace, en réponse à une question sur les répercussions de l'Europe de 1992 sur l'industrie aérospatiale et militaire américaine, a déclaré:

"Je pense qu'elle aura des effets importants sur les sociétés commerciales américaines car ce que les uns vont gagner, les autres vont y perdre. L'Europe possède des compétences indéniables pour fabriquer et commercialiser des produits de défense et je pense que la façon dont la situation évoluera aura des répercussions importantes sur l'industrie américaine. Le volet défense de l'aérospatiale est un domaine tellement contrôlé par le gouvernement, sauf rares exceptions, que nous ne vendons aucun avion de défense outre-mer, sauf lorsque notre gouvernement nous le permet et que les négociations de gouvernement à gouvernement sont terminées. Ainsi, dans une certaine mesure, il s'agit d'un marché bilatéral contrôlé par les gouvernements. Si nous avons un chasseur, un missile ou un système d'armement que les Européens veulent se procurer, il faut actuellement une entente entre les deux gouvernements intéressés, et après 1992 aussi il faudra une entente de gouvernement à gouvernement."

GRUPE DES PROGRAMMES EUROPÉENS INDÉPENDANTS

Les initiatives du Groupe des programmes européens indépendants (GPEI) destinées à mettre en place une "forteresse européenne" pour les programmes de défense s'inscrivent, semble-t-il, dans le cadre d'une analyse sur l'Europe de 1992. Il faut se rappeler bien sûr que le GPEI et la CE ne sont pas synonymes. Les deux groupes se composent des mêmes partenaires parmi les plus importants, mais la Norvège et la Turquie, qui sont membres du GPEI avec les onze autres pays d'Europe membres de l'OTAN, ne font pas partie de la CE. De plus, l'Irlande n'appartient ni au GPEI ni à l'OTAN mais fait bien partie de la CE, alors que l'Islande est membre de l'OTAN sans faire partie du GPEI ni de la CE.

Le GPEI est une tribune destinée à promouvoir une plus grande coopération entre les pays membres en matière de développement d'armements. La présidence du GPEI est passée de l'Espagne au Royaume-Uni le 1er janvier 1989 pour une durée de deux ans.

AUTRES GROUPEMENTS EUROPÉENS MULTILATÉRAUX

L'Europe compte d'autres groupements multilatéraux qui devraient être associés aux discussions sur les plans de l'Europe de 1992 de la CE; leurs orientations et intentions pourraient en effet s'avérer fort pertinentes. Notons entre autres l'Eurogroupe, l'Union de l'Europe occidentale (UEO) et l'Association européenne de libre-échange. Ces divers groupements ne se composent pas des mêmes membres et il est difficile de voir comment leurs objectifs et politiques pourraient être mis en oeuvre dans le cadre des directives plus larges de l'Europe de 1992.

L'Eurogroupe est un groupement informel créé avant le GPEI, dont l'objectif est d'intensifier la coopération européenne au sein de l'Alliance. En sont membres la Belgique, le Danemark, l'Espagne, la Grèce, l'Italie, le Luxembourg, la Norvège, les Pays-Bas, le Portugal, la RFA, le Royaume-Uni et la Turquie. La France n'en fait pas partie.

De même, l'Union de l'Europe occidentale travaille en étroite collaboration avec l'OTAN sur les questions de sécurité en Europe, même si la France, qui ne fait pas partie de l'OTAN, en est membre.